

En las postrimerías de la administración de Balmaceda nació coetáneo al Instituto Pedagógico nuestro Departamento de Geografía. En el año de 1969 cumplirá una década más que lo acercará al centenario. Estimamos que sus ochenta años bien se merecen una completa y objetiva, en cuanto a evaluación, historia de su vida.

El Departamento de Geografía exhibe, a lo largo de su existencia, una tarea de relieve evidente que se manifiesta en las personas y en la obra por ellos acuñada, en hitos como Steffen, Brügger, Puga y Fuenzalida. Esta tarea aún está inacabada, porque aún los chilenos no hemos obtenido una clara conciencia del "Chile Territorial", de su cabal espacio a través de su potencial económico dual de hombre-naturaleza. La Geografía debe explicitarse, no sólo a través de la investigación, sino en la enseñanza nacional en todos sus grados; el acontecer histórico alejó a la Universidad del resto del cuerpo educacional en nuestro país, que hoy día pretende ser un divorcio total a través de varias manifestaciones del Ministerio de Educación.

El Departamento de Geografía, organismo universitario en la mayor parte de su existencia ha hecho enseñanza e investigación. En la década del 50 fue formado un Instituto de Investigación, creado para fortalecer y sistematizar tan necesaria tarea, por circunstancias alóctonas y presupuestarias se alejó, creándose una situación bifaz, felizmente, ahora en 1968, superada.

La percepción de estos dos obstáculos que entrababan su evolución interna y su expansión, ha llevado al núcleo de docentes, investigadores y auxiliares del Departamento de Geografía a una dinámica empresa, que desde 1966 ha apuntado hacia la reforma interna o de su estructura y dirección del organismo, hacia la destrucción de su enclaustramiento y trascendencia más allá del "campus universitario" de sus actividades y de sus objetivos. Esta vivencia de cambios reales fue acelerada por el "Movimiento de la Reforma", que arrancando de nuestra Facultad se extendió a la Universidad toda. Nos corresponde ahora reseñar las actividades del año 1966.

Una de las primeras manifestaciones de este nuevo espíritu fue aquella de dar contornos definidos a la Carrera Profesional de Geógrafos, que vino a ser una tercera preocupación del Departamento que ya cumplía la misión de formar profesores de Geografía y licenciados de Geografía. Fue justamente, el hecho más destacado de 1966, la aprobación y puesta en marcha de un plan de estudios, que permitió regularizar la situación de varios alumnos que se habían matriculado en un curso que no tenía plan "oficial". Junto con remediarse tal situación esta nueva carrera tomó inmediato impulso, atrayendo a muchos jóvenes que habían ingresado a la Universidad de Chile, para seguir el Profesorado de Historia, Geografía y Educación Cívica. Al mismo tiempo dio nuevos incentivos a sus profesores, investigadores y auxiliares que vieron, en esta nueva perspectiva que se abrió, la posibilidad de realizar tareas de verdadera trascendencia nacional. Después de muchas vacilaciones se aprobó, por la entonces Sección de Geografía, un plan de estudios que llevado por el decano Julio Heisse a la consideración del claustro de la Facultad, fue aprobado sin discusión y más adelante refrendado por el Honorable Consejo Universitario.

Humberto Fuenzalida Villegas, formado en el Instituto Pedagógico y que vivificara una prolífica trayectoria docente y de investigación, no sólo en el ámbito del Departamento de Geografía, del cual fuera jefe durante largos años y al cual siempre prefiriera entre múltiples actividades, sino también en la Universidad e instituciones nacionales y extranjeras, dejó de existir en febrero de 1966, después de larga y dolorosa enfermedad. El Departamento de Geografía que siguió de cerca los últimos días de su ilustre profesor y guía, estuvo presente en su sepelio y le rindió postrer homenaje a través de la publicación de "Estudios Geográficos" y de la habilitación de una aula que perpetúa su nombre. Síntomas inequívocos de la presencia de la tradición en nuestro Departamento, que antes dedicara su Biblioteca al maestro Luis A. Puga.

El año de 1966, se inició en enero con actividades, si bien extraprogramáticas, de indudable contenido docente y de extensión universitaria. La organización de un Seminario para profesores en ejercicio, que carecían de título habiendo terminado con su curriculum de estudios, permitió animar una relación inexistente, la comunicación que debiera existir entre el plantel universitario y sus egresados, que en este caso tenían 5 y hasta 25 años de egresados. Los profesores Galdames y Pédola atendieron el Seminario que permitió titularse a 16 colegas, que realizaron una valiosa tarea de completación y actualización de conocimientos geográficos y de investigación.

La asistencia de varios docentes e investigadores de nuestro Departamento al Congreso de la UGI en México se tradujo, además del aporte y participación de ellos en el desarrollo de esta reunión internacional, en una conquista que no pudimos convertir en realidad: la sede de la segunda Conferencia Regional Latinoamericana de UGI en Santiago de Chile. Se constituyó en 1966 un Comité Organizador de dicha Conferencia. Desgraciadamente en 1967, el Gobierno de

Chile, por razones económicas obligó a hacer dejación de tan importante iniciativa. Una prueba más del lamentable alejamiento a que nos ha sometido la autoridad ejecutiva nacional.

Una labor de importancia, no solamente para la Facultad, se acometió en este año: la planificación y programación del Curso para la Formación de Profesores de Enseñanza Básica.

En el curso Profesional de Profesores de Historia, Geografía y Educación Cívica se atendió una matrícula total de 492 alumnos, de los cuales 173 correspondían al Primer Año, 97 al Segundo, 87 al Tercero, 71 al Cuarto y 64 al Quinto Año. En ese año aparecen como alumnos oficialmente matriculados en el Curso de Geógrafos solamente dos en el Primer Año. La casi totalidad del alumnado era de nacionalidad chilena; figuraron dos panameños en el Curso de Geógrafos, una alumna norteamericana y un brasileño. Obtuvieron su título de Profesor de Estado un total de 122 postulantes (60 hombres y 62 mujeres). No hubo egresados ni titulados del Curso Profesional de Geógrafos.

No hubo novedades en cuanto al equipo de profesores y ayudantes del Departamento. A fines de año se reincorporó a las actividades de la Facultad el profesor Pedro Cunill G., que había prestado servicios en la Universidad Central de Venezuela.

ESTA CRONICA HA SIDO REDACTADA POR EL PROF. ENRIQUE PENDOLA.